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广东名将

第十四届全运会重剑团体
淘汰赛昨天开赛。在女子重剑
团体铜牌战中，广东队一路领
先，战胜福建队收获一枚铜牌。
而拥有广东选手朱明叶的奥运
联合队则在决赛中战胜实力不
俗的辽宁队，朱明叶为广东代表
团夺取第三十七金，也是广东省
竞体项目第三十一金。

重剑项目尤其是女子重剑
是中国队的强项，东京奥运会
上，孙一文在首个比赛日便为中
国队摘下一枚女子重剑个人金
牌。本届全运会，在此前的个人
赛中，辽宁小将项译宣战胜孙一
文夺冠，爆出一大冷门，但也使
得团体赛更加令人期待。

在四分之一决赛中，广东队
战胜了江苏队，但在半决赛遇到
了实力强大的奥运联合队，广东
队以 31比 45落败，与福建队一

同进入铜牌争夺战。比赛一开
始，广东队便牢牢掌握住了节
奏，并一路占据领先的位置。最
终广东队以 45 比 29 击败福建
队，摘得铜牌。

随后的冠军争夺战更为激
烈，辽宁队在小将项译宣的带领
下，整个队伍从比赛开始就拼得
十分凶狠，一度领先奥运联合
队。不过奥运联合队在实力和
经验上还是更胜一筹，慢慢接近
并反超了比分。

最后一轮的比赛，奥运联合
队由广东健儿朱明叶出战，面对
新科个人冠军项译宣，她展现出
了更加冷静的比赛气质，在距离
比赛结束还有不到十秒、仅领先
对手一剑的情况下顶住压力再得
两分，浇灭了对手反扑的希望，为
奥运联合队成功夺冠立下了汗马
功劳。羊城晚报记者 王沫依

朱明叶为广东再添金
其所在的奥运联合队击败辽宁队夺得女子

重剑团体金牌，广东队摘铜

要说今年什么运动最火，举
重绝对排得上名次。从东京奥
运会上中国举重队所向披靡摘
金夺银，到吕小军、石智勇被外
国裁判和粉丝追着要签名，这项
以往较为冷门的运动迅速走入
了大众的视线。而作为体育强
省的广东目前也云集了众多举
重好手，本次全运会举重尚未完
赛，广东队已收获一金三铜。日
前，广东举重队部分已经完赛的
队员回到二沙体育训练中心，羊
城晚报记者与前来迎接队员凯
旋的二沙体育训练中心举重项
目管理中心负责人文韬，以及举
重著名教练严章群，一起聊了聊
广东举重的二三事。

“我就说这次肯定
能拿冠军”

说起这次全运会的比赛，刚
刚归来的教练严章群脸上有着
掩饰不住的激动，走在路上时她
便表示“我就说我们广东队这次
肯定能拿冠军！”当记者问到这
种信心从何而来时，严教练笑着
说：“我们就是有种很强烈的预
感。”

严章群颇为准确的预感背
后，是对举重运动，特别是广东
举重清晰的判断和认识以及对

自身队员实力的了解。随后她
便将原因娓娓道来：“首先任何
项目都有一个周期性的规律，我
们广东在 2013 年全运会上拿了
金牌，上届（2017 年）没有金牌，
这次我们要见金。从整体上来
看，湖南是举重王牌之师，而我
们广东在全国范围内具备前三
的实力。”

实际上，举重在广东可以说
有着光辉的历史，也曾涌现如陈
小敏等奥运冠军，但随后便进入
了一个“青黄不接”的时段，人才
储备出现了一些断层，在近几年
才稍有起色。

女子 55 公斤级是广东队的
优势项目，此次比赛也派出了四
名队员出战，目标就是冠军，但
平时训练里挺举可以举起125公
斤甚至128公斤的陈殊颖心态有
些波动，最终挺举成绩定格在
120 公斤，遗憾获得铜牌。严教
练也谈到了这场比赛，她称赛后
陈殊颖对自己说“教练，我想多
了，我太想要这块金牌了”。说
到这里，严章群不免有些惋惜，
不过她也表示，广东队的队员们
对胜利都有着极强的渴望，“当
运 动 员 这 种 求 胜 心 态 很 重 要
的。”1999 年出生的小将曾田甜
便拥有非常强的求胜心，而她也
不负众望，为广东队夺下女子64

公斤级这枚宝贵的金牌。

“作战的时候大家
是一条心”

竞技体育除了比实力，更比
团队协作。“团队项目看个人，个
人项目看团队”，举重项目管理
中心负责人文韬用这句话阐释
团队的重要性。“你别看举重好
像是一个用蛮力的运动，但是它
很需要动脑的，也很考验团队能
力”。

举重项目在比赛中通常是
一个教练员专注一个运动员，为
其提供战术和心理指导，但广东
队则颇有些“团体作战“的感
觉。女子64公斤级高手云集，其
中不乏邓薇等顶尖选手，严教练
表示，相比很多其他选手与教练
单打独斗，广东队在比赛时群策
群力，众多教练一起在后台为运
动员制定战术，出谋划策，是举
团队之力毫无保留地为冠军这
个目标贡献每个人的力量，这一
点也令记者印象尤为深刻。

团队的力量带来的是更强
的凝聚力，这也成为广东举重队
近年来不断进步的动力之一。
说起这一点，严章群也感触颇
深，她开玩笑地向记者表示，别
看文主任斯斯文文，像一个“文

弱书生”，教练又是一个女教练，
让团队看起来有些“柔弱”，但是
实战起来的团队真的“很厉害”，

“比赛就是打仗，我们在作战的
时候大家真的是一条心。别的
省比不了的。”言语里充满自信。

“那天我在电视上看田甜拿
冠军，海荣（另一位教练）在旁边
跳起来了。”文韬也在一旁笑着
说到。荣辱与共，这是团队精神
的最好注脚。

科学训练与管理成
就高素质之师

与曾经不同，现在的广东举
重队训练时有了更多的科技加
持，也让人才的培养变得更加科
学化、精细化。

从前的训练大多采取同一
套方法，造成了队员尤其是男子
运动员大批的伤病现象，而如今
则改变训练思路，更加强调根据
运动员特点和量级采取针对性
的训练方式，并通过一系列辅助
练习，包括肌肉群训练与核心力
量练习，让训练更加系统。文韬
提到，曾有美国德克萨斯州奥斯
汀的一位教练自费前来二沙进
行观摩，为的就是学习更加先进
的举重理念和方法，这也从侧面
反映出举重队的科学训练的程

度。
除了科学的训练，有效的管

理也是另一把利刃。就在记者
采访的时候有一位领队进来询
问第二天的安排，文韬称“让他
们去踢踢球，别躺着睡大觉就
行。”记者问到原因时他表示，以
前如果早上没有训练，队员们就
会睡懒觉，但现在的规定是即使
没有训练也需要保证规律的作
息，以此保持身体状态，而这对
于运动员整体素质的提升和精
神面貌的提高都有帮助。这时
文韬打开手机，向记者展示了本
次全运会上广东举重队的面貌，
照片里运动员列队整齐，遵守防
疫要求，他表示陕西的志愿者感
叹这是最有秩序的一个团队，这
与有效的管理密不可分。

对于未来有什么展望？文
韬提到，下一个目标肯定是四年
后的粤港澳全运会，广东队目前
处于上升势头，年轻一批运动员
非常有希望，而一些有实力有潜
力的运动员，例如1999年出生的
曾田甜、2001年出生的彭翠婷等
小 将 在 四 年 后 正 是“ 当 打 之
年”。相信在科学训练、团队协
作与高水平管理的加持下，广东
队将在未来收获属于自己的举
重“王牌之师”。

羊城晚报记者 王沫依

专访从全运会凯旋的广东举重队——

成功秘诀：团结、科学训练和管理

汤慕涵夺金“梅开二度”
17岁小将陈俊儿男子200米蝶泳为广东再添一金

广东体操队昨日在第十四
届全运会女团决赛上以领先第
二名安徽队近5分的成绩实现卫
冕，六名上场的小姑娘中，只有
21 岁的广州籍选手刘婷婷是上
届夺冠的功勋战将，其余五人都
是第一次参加全运会比赛，最小
的毕青青只有14岁。

赛后就连国家队教练王群
策也不禁感叹：“广东队后备力
量很足，像亚运会三块金牌获得
者、两届世锦赛国家队成员陈一
乐这样的高手，广东队都没让她
上，就可以看出广东体操新陈代
谢非常快！”

定海神针带伤作战

夺冠后，队长刘婷婷招呼队
员们排成一排，从安排大家的站
位，到喊什么口号以及比心的手
势，都安排得妥妥当当。比赛中
每一位队员的身前身后，都有她
的身影。在场边，刘婷婷也是喊

“加油”喊得最响的那位。欧钰
珊出现一些小失误，刘婷婷会鼓
励她：“没关系，一项项去拼，去
咬，慢一点，沉住气。”小队员有
些动作没做好，她马上拥抱她
们：“比完就翻篇，马上想下一个

动作，整个比赛顺下来，就是最
棒的！”

来自广州花都的刘婷婷已经
是第三次参加全运会的比赛了，
上一届比赛便带领广东女队时隔
12 年重获女团冠军，这一届，她
作为队长，是队里的定海神针。
用教练路乐的话说，“像拳头一
样，把大家聚在一起”。虽然脸上
总是带着笑，但很少有人知道，由
于腿部腓骨有伤，每一次落地，刘
婷婷都得忍受钻心的疼痛，这也
是她本次团体赛只比一个高低杠
项目的原因。尽管如此，刘婷婷
还是出色地完成了任务，在高低
杠项目获得了14.466的高分，排
名全场第二，仅次于队友、另一名
广州籍队员罗蕊。

在刘婷婷的荣誉架上，已经
有全运会两届女团金牌以及2018
年世锦赛平衡木冠军，但因伤与两
届奥运会擦肩而过，是刘婷婷永远
的伤痛，“其实也曾经想过放弃，但
遇到挫折的时候，我就会想到自己
的不甘心，毕竟一步步都走过来
了，希望自己再坚持一下。我的体
操人生中肯定有遗憾也有挫折，就
看你怎么坚持到最后。”

这也许是刘婷婷的最后一
届全运会，之后她将回到学校攻

读运动训练专业课程，至于退役
后干什么，她笑着说“看心情”，

“可能不当教练，可能会做裁判，
也可能会在队里帮忙。我不想
离开体操，毕竟一直从事这个工
作，一生都会奉献给体操。”

新鲜血液不断涌现

除了有定海神针刘婷婷的
坐镇外，广东队卫冕的另一个主
要原因是新人的不断涌现。5名
队员是首次参加全运会的新鲜
血液，其中17岁的欧钰珊已经是
东京奥运会中国队的成员。

在昨晚的比赛中，受跟随国
家队征战东京奥运会后长时间
隔离的影响，欧钰珊的状态有所
起伏，四个单项只有跳马和高低
杠得分在 13分以上。赛后其国
家队主管教练王群策透露，欧钰
珊身上的伤病较多，“你们可能
看不到，她肩上打了很多肌肉
贴，脚上也是，在隔离后还没完
全恢复的情况下，有这样的表现
我还是满意的。”广东队教练路
乐也表示，欧钰珊虽然有很严重
的跟腱伤势，但为了团队毅然决
然恢复了自由操训练，“为了团
队的每一个0.1分而全力争取。”

尤其令人惊喜的是，另几名
小将罗蕊、孙欣怡、吴然和毕青
青的发挥非常稳定，五人的每一
项得分均高于13分，是广东队最
终夺冠的主力军。赛后路乐用

“非常好，非常满意，这些小姑娘
非常棒”来评价大家的表现。

“对年轻队员，我们进行针
对性的心理训练更多一些，毕竟
训练已经非常扎实，更多需要增
加她们的心理抗压训练，施压、
鼓励、表扬甚至一些小惩罚都必
不可少，比如做得不好的时候，
会罚做二十个俯卧撑，通过这些
手段，提升她们的心理抗压能
力。开赛前我让大家放下包袱，
跟她们说‘上一届夺冠跟你们没
什么关系，只是队伍的光芒，这
一届我们就是要去冲’，然后鼓
励她们放开比，尽情展示自己”。

至于这支队伍成功的秘诀，
路乐笑着说：“队里的教练都非
常敬业，我们的训练体系也非常
完善，有很好的队员做衔接，才
有今天的新鲜血液不断呈现。
广东体操是一支非常优秀的队
伍，我也很有幸能带着这几位队
员获得这样的荣誉。”

羊城晚报特派陕西记者
苏荇 赵亮晨
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编者注：谝(Piǎn)闲传又叫
谝传、谝干传，是陕西关中等地
的方言词汇，意为闲话、聊天、闲
聊、唠嗑。正在陕西采访全运会
的三位羊城晚报特派陕西记者
这几天在现场采访中有哪些见
闻和感触，又耳闻或亲历了哪些
囧事？且听他们“谝闲”一番。

“惊魂”马术颁奖礼

赵亮晨（以下简称赵）：全运
会开幕一周，我们也来了 10 天
了，你们感觉怎么样？

苏荇（以下简称苏）：节奏慢
慢适应，还是能挺顺地走下去。

梁喻（以下简称梁）：虽然每
天早出晚归，但还是比较稳定的。

赵：每天虽然时间表排得挺
满的，好在不同的比赛有各种大
量信息的输入，大脑一直处于兴
奋活跃的状态；而且媒体村的食
堂，确实供应量比较丰富……

苏：这次餐厅一直延续到晚
上的 12 点，回来晚了错过饭点
也不用太担心，这顿消夜对于记
者来说是非常大的保障。

赵：你们这几天在现场印象
比较深的事情有哪些呢？

苏：马术三项赛团体颁奖，
骑手的马儿从我身边经过。所
有获奖骑手来到场地骑行一圈，
这个环节叫做冠军骑乘。广东
名将梁锐基和他的爱马“无霜”
此前只配合过一次，可以说是零
磨合。虽然他们在赛场上配合
很好，但到了场下，马儿还是有
点怕生。看到裁判向前，它赶紧
向后退了几步，还好梁锐基马上
安抚了马儿。当时我还有点害
怕，怕马向我冲过来。

梁：马术比赛的领奖，我发现
马匹是会和选手一起去领奖的，
它们也是创造胜利的一份子。

空手道冠军差点
“空手”而归

苏：说到一起领奖，游泳赛
场的颁奖典礼上有不少感人的
场面。比如汪顺在男子 400 米
混合泳夺冠后，带着教练朱志根
一起登上了领奖台，还做了一个
手势让全场去关注教练。

赵：和教练一起领奖，既是
全运会不同于国际上其他大型
综合运动会的规定，其实也是运
动员真实的感恩的内心表达。

苏：而且教练也有一块和运
动员相同规格的奖牌。我想起
三年后的巴黎奥运会的金牌，好
像是设计成了可以一分为四，有
点异曲同工。

赵：还是多做一块金牌更实
在一点，哈哈。金牌一分为四，
不知道的还以为是在分月饼呢。

梁：说到分月饼，昨天出了
件囧事——空手道某个级别的
冠军真的把金牌当成了月饼，落
在了车上。

苏：后来找回来了吗？
梁：司机给送回来了，而且

还非常自信地说：“在西安，你丢
了什么都能给你找回来！”

赵：哈哈，要是找不回来，空
手道可就真是“空手”了！回到
刚才的话题，在全运赛场上真的

能特别感受到尊师重道的氛围，
例如 21 日苏炳添圆梦全运男子
百米冠军之后就说，要把这枚金
牌送给自己的教练袁国强。

梁：教师节刚过了没多久，
但是只要心里有老师，那天天都
可以是“教师节”。

苏：确实，运动员和教练之
间的关系，有时候是类似父子、
父女的关系，他们待在一起的时
间非常长，而且有很多交流。我
在游泳的混采区还看到傅园慧
几次背转身去，胡乱地擦抹自己
的眼泪。大家印象中傅园慧一
直都是“元气少女”，她哭原来是
因为自己的教练李雪刚不久前
患上了重病，她一直很揪心，那
场比赛她拿到了铜牌，她安慰自
己说，“玫瑰金也是金啊！”

赵：这句话虽然还是有些玩
笑话的口吻，听着却很是沉重。

错过的核酸检测
和变红的健康码

苏：接下去我们还是聊点轻
松的吧，梁喻你说说自己在全运
村遇到的囧事吧。

梁：因为要拍苏炳添的男子
百米半决赛，我们快到0点才回
到媒体村。

赵：因为末班车上的钟慢了
十几分钟，所以司机出发晚了。

梁：因为记者需要保持自己
的核酸检测结果始终处在48小
时内的有效期，而我的等到第二
天肯定过期了，所以当时需要补
做核酸检测。

赵：但另一边，因为我们还
没吃晚饭，而食堂到 12 点就收
摊了，所以在核酸检测和食物之
间二选一——毫无疑问，我们选
了夜宵，哈哈！

梁：第二天早上我做完核酸
检测后去拍了游泳比赛，没想到
回来的时候结果还没出来，只能
坐在外面干等。

苏：还有更囧的事情。记者
需要每天“健康打卡”，填报自己
当天的体温，有家媒体的记者一
时“手滑”，误填了 37度 8，而且
还在弹窗点了“确定”，然后眼睁
睁发现自己的健康码变红了。
他可以出村，但是想再回村就得
比别人多做一次核酸检测，否则
就“无家可归”了。

赵：操作上是步步“惊心”，
但也只有这样才换来了大家在
全运会上的“安心”。

梁：说到惊险，男子百米半决
赛时那阵大风我必须提一提，一
个字，“妖”！当时选手们刚跑完，
当天天气一直非常好，但那一刻
忽然平地起了一阵大风，把我放
在看台上的相机连同独脚架一起
吹得在地上滚了好几个圈，还挺
神奇的。还好相机没事。

苏：我在游泳馆里，但回村
的时候还是见证了这阵风的“战
绩”——媒体村和技术官员村之
间的隔板一角坍塌了，应该就是
被风给吹的，还好没有砸到人。

赵：也幸好风起的时候大家
比赛已经跑完了，不然无论逆风
还是顺风，这成绩都没法算了！

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇 梁喻

三秦谝闲传

听羊城晚报特派陕西记者们聊全运现场
那些“五味杂陈”——

傅园慧的眼泪
被当成月饼的金牌
和田径场的突发大风

刘婷婷在高
低杠项目比赛中

羊城晚报特派陕西记者
梁喻 摄
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广东体操女团卫冕
六名选手中除队长刘婷婷外均是首次参加

全运会，广东后备力量之强令人赞叹

昨晚，广东选手汤慕涵在全
运会女子200米自由泳决赛中后
来居上，击败国家队队友杨浚瑄
夺冠，1分54秒26的成绩也打破
了该项目的全国纪录。广东队
另一位选手劳丽慧获得季军。
在随后进行的游泳男子200米蝶
泳决赛中，广东17岁小将陈俊儿
率先游过终点，为南粤泳军再添
一金。此前，他已经在男子 4×
100米自由泳接力中为广东队夺
得一枚银牌。

汤慕涵的出发入水时间为
0.75 秒，排在 8 名选手的最后一
位。在比赛前半段她一直落后
于杨浚瑄，但在最后50米汤慕涵
逐渐缩小差距，并最终以0.22秒
的优势完成逆转，还打破了全国
纪录。此前的女子400米自由泳
决赛，她同样是后来居上夺冠。

汤慕涵赛后直呼“没想到
会破全国纪录”，“我感觉快要
哭了！我赛前的目标只是 1 分
55 秒 。”她 感 谢 了“ 队 友 姐 姐
们”，“她们会鼓励我，不会给我
压力。”

赛后，汤慕涵和杨浚瑄不约

而同地提到，很高兴看到参加决
赛的选手成绩都很不错，她们希
望中国女子200米自由泳的选手
可以共同进步，在接力项目中壮
大阵容。

汤慕涵说，东京奥运会获得
金牌和打破世界纪录是意外之
喜，自己也会借此督促自己在单
项上的发展，期待未来可以更多
战胜欧美选手。

刚刚度过 18 岁生日的汤慕
涵已经在三天内连夺两金，此前
她已在女子 400 米自由泳决赛
中击败李冰洁和王简嘉禾等劲
敌加冕，她还在女子 4×100 米
自由泳接力中夺银。一届比赛
参加多项赛事，体能上有压力
吗？汤慕涵非常“元气”地说：

“越战越猛！”
在奥运会上和队友以破世

界纪录的成绩夺冠之后，汤慕涵
紧接着担任广东代表团开幕式
旗手、连夺两金、打破全国纪录，
刚满 18岁的她对“大场面”早已
非常适应。在本届比赛之后，她
就将正式成为一名大学生，开始
在深圳大学的学习，提起学习，

她双手按着太阳穴做出“头疼”
的动作，但其实她早就规划好，
除了正常完成课程之外，她还要
加强英语学习，为将来参加国际
大赛做全方位的准备。

男子200米蝶泳决赛，17岁
的广东小将陈俊儿游出 1 分 54
秒61夺冠，差点打破吴鹏的全国
纪录，另一名广东队员俞迎飙收
获银牌。值得一提的是，本场比

赛前四名全部游进了 1 分 57 秒
以内，上一次出现类似的场面还
是在2013年的全运会。

羊城晚报特派陕西记者
赵亮晨 苏荇


